

## **Comentarios al Proyecto de creación de la Universidad Nacional de la Cuenca del Salado (UNCS)**

Este documento tiene por objetivo recorrer una serie de factores que permiten apoyar el proyecto de creación de una universidad pública que atienda la demanda de educación superior en el área geográfica de la Cuenca del Río Salado en la provincia de Buenos Aires.

Nos motiva entre otros factores, una historia común: la UNAJ fue erigida en un espacio de frontera educativa donde no existía oferta accesible para un número relevante de población que por las dificultades de accesibilidad económica y física no podía continuar sus estudios universitarios: hoy contamos con casi 38.000 estudiantes regulares en 24 carreras de pregrado y grado con una fuerte inserción territorial y vinculación con el medio socio productivo y sanitario de la región.

Particularmente además la UNAJ tiene presencia en Cañuelas, cabecera propuesta para la UNCS, desde 2017 con una oferta de carrera de Asistente de Ingeniería Industrial (2 cohortes a la fecha), demanda regional motivada por el desarrollo del Parque Industrial de Cañuelas y el potencial económico de esa región pampeana. Debe sumarse a esa oferta la existencia previa de la UNLZ, la UPE y de universidades privadas, y más recientemente la UNAHUR.

La cabecera elegida es un polo logístico de excelente accesibilidad, y cuenta con la experiencia mencionada en la organización del polo universitario que convoca a jóvenes de esa ciudad y de la región que no tendrían posibilidad de desplazamiento a universidades del conurbano o del interior. Tiene una infraestructura educativa que permite pensar el desarrollo de un abanico de carreras arraigadas en el perfil productivo de la cuenca: la Escuela de Educación Secundaria Técnica provincial N°1 “Cnel. Manuel Dorrego” donde se dicta actualmente la carrera de Asistente en Ing Industrial de la UNAJ es un prestigioso establecimiento creado hace mas de 70 años que forma en dos orientaciones: Electromecánica y Construcciones (M.M.O) , y cuenta

con numerosos talleres de practica equipados. La Escuela Agrotécnica Salesiana Don Bosco de la

localidad cercana de Uribelarrea podría proporcionar también por convenio instalaciones para el desarrollo de las carreras ´propuestas.

En el ámbito sanitario, se suma el nuevo Hospital de Alta complejidad “Cuenca Alta Néstor C. Kirchner” que conforma, con los dos establecimientos existentes, un polo de atención sanitaria que presenta la oportunidad de una alianza estratégica con una institución universitaria, tal como hoy lo es la UNAJ con el Hospital El Cruce, en un contexto de pandemia que ha puesto en relieve la necesidad de profundizar y ampliar la formación de recursos humanos en el campo de la salud.

El formato de institución descentralizada que se presenta en la propuesta de la UNCS parece además pertinente con la realidad geográfica de la cuenca, y debería permitir potencial las particularidades de cada locación, concentrándose en la región circundante a la cabecera propuesta, y planteando una articulación planificada con la propuesta de creación de la Universidad Nacional de Saladillo, mas volcada al interior de la misma región.

La presencia de una universidad en la región genera fuertes dinámicas positivas como ya se ha podido verificar con la creación de otras casas de altos estudios en el interior de la provincia, pero también en el AMBA profundo donde las universidades tradicionales no tenían presencia. La estrecha vinculación territorial que es parte de la identidad de estas nuevas instituciones y de la que aquí se apoya, se enmarca en los objetivos de democratizar el acceso a la educación superior pero también -y centralmente- de contribuir fuertemente al desarrollo social y productivo regional. El conjunto de carreras de diferentes niveles que se propone tiene claramente esa orientación. Colabora asimismo la profundización del perfil local, con el desarrollo del Parque Industrial de 200 has y la localización del Mercado Agro Ganadero (MAG), el Polo Agroganadero Comercial, y el Hospital Alta Cuenca, todos en la periferia de Cañuelas. La experiencia de la UNAJ en Cañuelas ha demostrado los fuerte vínculos

entre los actores locales que promueven el arraigo de los jóvenes a través de la oferta de pasantías, de la disponibilidad de espacios de prácticas y la posterior inserción laboral de los egresados en la misma región.

No podemos dejar de subrayar que, desde nuestra propia realidad, las sinergias institucionales y comunitarias que se generan con otros actores desde un proyecto comprometido con la realidad de su región, aportan a la mejora de la calidad de vida de todos sus habitantes y ponen con contundencia al desarrollo de ese territorio en el centro: el grado de movilización individual, familiar y colectiva que genera en las comunidades la existencia de una universidad y el efecto transformador en las condiciones de vida de quienes han realizado el recorrido universitario es palpable, pero también de quienes son parte de esa experiencia desde otros lugares y que como referentes territoriales diversos y heterogéneos, expresan la relevancia de la intervención de la universidad cuando se revisa la historia de las instituciones.

Finalmente, el proyecto admite un conjunto de recomendaciones orientadas a mejorar la futura propuesta institucional de diseño detallado, recomendaciones orientadas a:

- precisar los perfiles y política de conformación del cuerpo docente,
- desarrollar la estrategia institucional de descentralización planteada,
- conformar el plan de instalación de las infraestructuras necesarias (aunque las existentes podrían ser la base inicial de muchas de las carreras propuestas hasta constituir la propia)
- delinear la progresión en la puesta en marcha de las carreras indicadas
- definir el alcance del proyecto en diálogo con la propuesta de creación de la Universidad Nacional de Saladillo

